

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

CONTRA LA GUERRA

MITIN EN BARCELONA

La campaña nacional contra la guerra, con tan favorable éxito emprendida por la Conjuración republicano-socialista, continuó el pasado domingo en Barcelona la serie de actos públicos que con dicho objeto viene realizando.

Habiendo sido la capital catalana una de las poblaciones que con más energía ha protestado en todas las formas contra la insensata aventura marroquí, nada de extraño es que al ser anunciado el mitin de la Conjuración produjérase grande expectación y que el teatro donde la reunión se verificó viera atestado de público.

El mitin de Barcelona ha sido un éxito, á pesar de la actitud adoptada por los elementos lerrouxistas para deslucir el acto y aun lograr la suspensión de él.

No habremos de incurrir en la candidez de indignarnos porque unos cuantos grupos de súbditos de Lerroux tomaran á su cargo la poco grata faena de interrumpir un acto con el cual debían haber estado conformes todos los hombres de buena voluntad y que antepusieran los intereses generales de la nación á las particulares rencillas y divergencias. Conocida la actitud «patriótica» de Lerroux en la cuestión de la guerra, alabada por el propio Canalejas, nada más lógico sino que el «caudillo» radical diera rienda suelta á los impulsos de su gente irreflexiva—suponemos que los radicales reflexivos no opinarán en todo como su jefe—y les autorizara para estorbar un acto cuya finalidad al fin y al cabo no entraba en las presentes combinaciones que Lerroux traza para llevar adelante su política puramente personal.

Basta á nuestro objeto señalar á la consideración de todos—incluso de los radicales que razonen—que un grupo del republicanismo español, precisamente aquel que se jacta de ser el más avanzado, no hace en la ocasión presente campaña contra la guerra en Marruecos, cuando ha reivindicado como un honor el haber tomado parte principal en la protesta de Barcelona contra los preparativos guerreros que dieron ocasión á los sucesos de julio de 1909.

Pero dejemos esto, que el tiempo se encargará de ir abatiendo actitudes y descubriendo incógnitas, y hagamos constar que el mitin de Barcelona ha colmado las esperanzas de los partidos conjuncionados, cuyos representantes en la capital catalana han cumplido como buenos, así como la enorme masa que asistió al mitin, la cual en todo momento estuvo identificada con los oradores, haciendo caso omiso de las incessantes interrupciones de los radicales. Ahora, como de costumbre venimos haciendo, daremos un breve resumen del mitin.

El sábado, á las nueve de la mañana, llegaron á Barcelona el compañero Iglesias y los Sres. Azcárate y Rodrigo Soriano para tomar parte en el mitin conjuncionista que había de celebrarse al día siguiente, siendo recibidos en el apeadero del paseo de Gracia por distintas personalidades del partido nacionalista federal y por varios correligionarios.

En sus ediciones de los últimos días *El Progreso* hacía una campaña maquiavélica, afirmando que los hombres de la Conjuración venían en actitud provocadora, lanzando un reto al partido radical y otras lindezas por el estilo, y añadiendo que esto no obstante, dejarían que el mitin se celebrase, etc., etc., alternando estas manifestaciones con insultos bajos y soeces contra los diputados de la Conjuración, contra los nacionalistas federales y contra el compañero Iglesias.

Estos insultos del órgano de los radicales, el deseo de oír á las personalidades de la Conjuración y el sentimiento unánime del pueblo contra la guerra habían hecho nacer una gran expectación para el mitin.

Este se celebró en el Circo Barcelonés, cuyo amplio local se llenó de bote en bote á los diez minutos de haberse abierto las puertas al público. Cinco minutos más tarde era imposible dar un

paso en el local, pues plateas, pasillos, palcos y galerías estaban materialmente llenos de una multitud que, de pie, estrujándose, esperaba la llegada de los oradores. Al penetrar éstos en la escena fueron recibidos con un estruendoso aplauso, mezclado con algunos silbidos.

Abrió la sesión D. Pedro Corominas, diputado nacionalista federal por esta ciudad, y al momento los lerrouxistas empezaron el escándalo, con el indudable propósito de *reventar* el mitin. No satisfechos con los gritos y silbidos, exhibieron en uno de los palcos del primer piso dos grandes cartelones, originando ruidosas protestas, que impidieron durante buen rato al orador el hacer oír su voz.

Finalmente, después de algunas reyertas y de haber sido expulsados del local algunos de los promovedores de la bronca, Corominas dijo con acento enérgico:

«Vengo, como presidente de la Junta Municipal del Partido Nacional Federalista, á presidir este mitin, y no abandonaré mi puesto, ocurra lo que ocurra.»

Incuyó con dureza á los alborotadores, echándoles en cara su incultura, y añadió que aunque fracasase aquel acto se celebrarían otros, pues por nada ni por nadie habían de renunciar á este derecho.

Explicó el alcance y el sentido de la Conjuración republicano-socialista, cuya primera finalidad es impedir la vuelta al poder de los conservadores y establecer la República. Fuera de esto—añadió—, lo mismo los socialistas, que integran la Conjuración, que los nacionalistas federales y los demás republicanos, quedan en completa libertad de propagar sus ideales.

No hay ningún país civilizado, signió diciendo, que sacrifique hoy un solo hombre á los dioses; bastante grande es el sacrificio al trabajo; por eso nos ofende que algunos políticos, para satisfacer la vanidad de las instituciones, se declaren partidarios de la guerra.

Habló á continuación Rodrigo Soriano, quien empezó diciendo: «Si hubiésemos creído que había de darse el espectáculo con que ha empezado el mitin, ha tiempo que habríamos venido á Barcelona.»

Expuso después los motivos de la campaña conjuncionista contra la guerra, criticando con dureza el proceder de Canalejas. Fué aplaudidísimo.

Dióse lectura á un telegrama de Galdós, que levantó una tempestad de aplausos.

Seguidamente habló el compañero Iglesias, siendo objeto de una ovación prolongada y saludada su presencia con repetidos gritos de «Viva el diputado obrero!»

Hecho el silencio, dijo nuestro amigo: «La Conjuración ha venido á esta ciudad en cumplimiento de un deber, y cuando se cumple un deber no han de encontrarse obstáculos.»

Venimos á hacer aquí lo que hemos realizado en otras poblaciones, y que seguiremos llevando á cabo mientras subsista el peligro de derramarse sangre obrera.

¿Y quién puede oponerse á nuestra campaña? Nadie, si exceptuamos unos pocos, muy pocos, á quienes la guerra puede producir beneficios.

¿Que no hay peligro de guerra? ¿Acaso la campaña de 1909 no fué empezada con las incursiones al Cabo de Agua y con el avance de fuerzas españolas en tierras de Marruecos? Los peligros que existían en tiempos del Gobierno de Maura son acrecentados ahora, de suerte que son latentes, que son cada día más acentuados.

Canalejas, más astuto que el jefe de los conservadores, está adormeciendo el sentimiento del pueblo, que tenemos el deber de despertar.

Nosotros queremos que el pueblo se mueva, que piense, que no sea rebajado, y con eso ejercemos un derecho que tienen todos los ciudadanos. Para que un pueblo no pueda ser engañado precisa que tenga clara conciencia.

Si no hay peligro de la guerra, entonces, ¿por qué se mantienen fuerzas en Larache y en Alcázarquivir? ¿Quién no

sabe que ha estado á punto de producirse una conflagración general á raíz de la ocupación de Fez por los franceses y de Alcázarquivir y Larache por los españoles? Tal vez el conflicto no ha estallado porque las guerras son hoy muy caras y porque en Alemania, en Francia y en Inglaterra hay un proletariado fuertemente organizado que no la quiere. Pero negar el peligro de la guerra es lo mismo que negar la evidencia.

El Gobierno ha obrado como loco. Si España ha avanzado sin estar de acuerdo con las demás potencias, ha cometido una torpeza. Si obró de acuerdo con Alemania, su error es manifiesto, pues no ha tenido en cuenta que Francia es una nación fronteriza. Además, Inglaterra es la reina de los mares y España tiene extensas costas. Menos mal si estos desaciertos los pagasen los Gobiernos en vez de ser los pueblos los paganos.

En su segunda parte del discurso el compañero Iglesias expone la obra que persigue la Conjuración, que es impedir la vuelta al poder de Maura y el establecimiento de la República.

No por eso, añade, hemos abandonado los socialistas ni un solo punto nuestras reivindicaciones, ni una línea de nuestro programa.

«No otros sabemos que mientras no desaparezca la autoridad del taller y de la fábrica no podrán tener aplicación nuestros ideales. Por eso vamos minando los cimientos de todas las instituciones caducas, pues no es posible hoy por hoy el implantar la integridad de nuestras aspiraciones. Pero hay algo que nos une con los republicanos, y ese algo lo aprovechamos hoy para protestar contra la guerra, como lo aprovechamos ayer para pedir la revisión del proceso Ferrer y en pro del predominio del poder civil. En ello no hay la menor contradicción. Cada uno defiende lo suyo, pero juntos realizamos las campañas que nos son comunes.»

Se nos echa en cara que los socialistas predicamos constantemente la violencia. No hay tal. Cuando el debate del proceso Ferrer dijimos que si no éramos atendidos apeláramos al pueblo. Eso mismo ha dicho Melquiades Alvarez en un reciente discurso, afirmando que iba á trabajar por los medios legales, pero que si no eran atendidos habrían de acudir á la revolución. Y Melquiades no puede ser tachado de partidario de la violencia.

España es, en el asunto de la guerra, un caso típico muy sensible. Francia tiene un grupo colonial; Alemania tiene otro, partidario de la guerra; pero en España nadie la quiere, á no ser un reducido número que puede contarse con los dedos.

Terminó diciendo: Obremos legalmente en todo momento, mientras seamos atendidos; pero si no se atiende, pueblo, en tus justas aspiraciones, acude á la última razón, empleada por los mismos monárquicos para restablecer las instituciones.»

El discurso de nuestro amigo fué aplaudidísimo repetidas veces, y al final Iglesias fué objeto de una delirante ovación, como pocas hemos presenciado. Durante su peroración reinó en el teatro un silencio sepulcral, sólo alterado por los ruidosos aplausos de la multitud.

Hablaron después Azcárate y Vallés y Ribot, ampliando algo de lo dicho por los anteriores oradores.

No extractamos sus discursos por falta material de tiempo.

El acto ha sido grandioso, colosal, constituyendo un gran triunfo para la Conjuración republicano-socialista. Cuanto hicieron los lerrouxistas para hacerlo fracasar ha sido inútil.

En el mitin han estado representadas la Agrupación Socialista, la Juventud y la Agrupación Femenina Socialista, habiendo asistido delegaciones de Mataró, Sitges, Badalona, Sabadell y algunas otras.

La semana burguesa.

Comentando *El Imparcial* las incidencias del mitin conjuncionista de Barcelona, pone especial empeño en desentrañar el sentido de las palabras en que el Sr. Azcárate trató del antimilitarismo.

Todo ello no tiene otro objeto que el de hacer notar la diferencia que separa el pacifismo de los republicanos del de los socialistas.

No es la primera vez que *El Imparcial* trata de poner de relieve esas diferencias de criterio entre los prohombres de la Conjuración.

Ya con ocasión del reciente discurso del Sr. Alvarez puso de manifiesto igualmente el distinto modo de apreciar la cuestión militar socialistas y republicanos.

Como si después de todo fuera á descubrir algú mediterráneo.

Nadie ignora que los socialistas sustentamos respecto de la institución militar ideas opuestas á las de los partidos republicanos; pero todo el mundo sabe también que en este punto concreto de la cuestión marroquí coincidimos unos y otros en considerar perjudicial para los intereses nacionales la intervención armada en dicho país.

Y para llegar á tal acuerdo no ha sido menester que nadie abdique de sus particulares opiniones.

En cambio, á nosotros sí nos llama mucho la atención que periódicos que se dicen decididos defensores de la supremacía del poder civil estén á cada momento jaleando á la gente de sable y exaltando á la institución armada de un modo tan exagerado que no se aviene con sus protestas de que el ejército esté superdotado al poder civil.

Y esa conducta sí que es altamente sospechosa y que hace dudar de la sinceridad de muchas convicciones.

Leemos que entre las reformas de Guerra figura la de dotar de una determinada marca de pistola á los individuos de tropa al servicio de la conducción de material en los grupos de ametralladoras del ejército existente en África.

Pero es el caso que esa pistola ha sido juzgada desfavorablemente por los oficiales que tuvieron ocasión de usarla durante la guerra de Melilla.

Luego si ha sido mala para los oficiales, es lógico presumir que también habrá de serlo para los soldados.

¿O es acaso que Marte se ha puesto de acuerdo con Mercurio para resolver la cuestión?

Rechacemos con indignación semejante idea, porque sería antipatriótico sólo el pensarlo.

Y aquí todos somos muy patriotas.

Durante el año 1910 han emigrado de España 160.936 personas, ó sea 49.878 más que en 1909.

Esto es lo que resulta de los datos oficiales, que la cifra verdadera de los que huyen de la patria debe ser mucho mayor.

Como la emigración entre nosotros no obedece al exceso de población, sino á las deplorables condiciones económicas en que vivimos, puede afirmarse que el organismo nacional sufre anualmente una resta de fuerzas enorme.

Y mientras aquí, por ese hecho, quedan pueblos enteros abandonados y grandes extensiones de terreno incultas, las calabazas que rigen los destinos nacionales se empeñan en dilatar nuestras fronteras, como si aquí no cupiéramos ya.

De modo que entre lo que perdemos y lo que derrochamos nos vamos á quedar como el célebre gallo.

Olvidado tienen los vecinos de Madrid que los caseros son el primer enemigo del hombre.

Es decir, olvidado no, porque la cuestión de las viviendas es una espina que lleva clavada en el bolsillo todo inquilino de la villa y corte.

Los caseros usan y abusan de su propiedad, con arreglo á las teorías que nos legaron los legisladores romanos, pero siempre en perjuicio de los desgraciados inquilinos.

Ya no basta pagar con puntualidad los elevados alquileres que los dueños de fincas cobran por las habitaciones de las clases pudientes y por las zahurdas en que suele habitar la clase menesterosa.

Ahora es preciso que las familias sean reducidas y que los matrimonios no tengan hijos.

Así al menos acaba de decretarlo un apreciable casero al despedir del cuarto que habitaba desde hacía años á un obrero, que jamás dejó de pagar el alquiler, pero que tuvo la debilidad de dejar llegar á cinco el número de sus vástagos.

Si la moda cunde, van á tener que emigrar de Madrid muchas familias.

O, por el contrario, juntarse y darles un disgusto gordo á los propietarios-verdugos.

La segunda resolución nos parecería de carácter más práctico.

Dentro de unos días vamos á tener otra elección parcial de diputado provincial, como la que hubo hace quince días.

Y vuelta á movilizar las Mesas, y las sillas, y las rondas de electores falsos para sacar triunfante á otro compadre.

Pudo muy bien verificarse la elección de ambas vacantes en un mismo día, con lo cual hubiéranse ahorrado gastos y molestias.

Pero entonces se habría corrido el riesgo de que saliera elegido un candidato de oposición.

Y como esto era lo que se trataba de evitar...

El autor de esta gatada bien puede darse la mano con el de la eliminación del censo de 16.000 electores antidinásticos.

A pesar del «saludable rigor» con que las autoridades municipales están procediendo en la inspección de los establecimientos dedicados á expender artículos alimenticios, los fraudes en el peso y en la calidad siguen al orden del día, y continúan vendiéndose los géneros podridos lo mismo que si no existiese semejante inspección.

No parece sino que los comerciantes están en el secreto de que esta campaña habrá de ser pasajera.

Por lo menos se sonríen de ella.

Cuartillas volanderas.

Maquiavelos de lance.

Aludo á los lerrouxistas de Barcelona, que pretendieron deslucir el hermoso mitin de la Conjuración contra la guerra.

Muy malparados salieron ellos mismos de su propia maniobra, pues se reveló muy gráficamente que su poderío en la capital catalana pasó á mejor vida. Ya ni aun en su feudo cuenta el caudillo con casi nadie.

Al hablar de Barcelona, todo el mundo se representaba una ciudad rendida á los pies del emperador del Paralelo, dispuesta á defenderle contra cualquier enemigo y á vengarle de cualquier derrota. Pero, afortunadamente, dicho sea en honor de los barceloneses, ya no es así.

Barcelona está ya harta de caudillos; era hora de que así fuese.

Alegan los Maquiavelos de lance que con sus interrupciones en el mitin de la Conjuración, pretendían tomar el desquite de lo que hicieron con su jefe los socialistas de Bilbao.

Si tomamos como buena la excusa, conviene hacer notar que resultó mal para ellos la combinación, pues precisamente á Iglesias es á quien menos se atrevieron á interrumpir y quien más entusiasmo despertó en el público.

Resultado: que los lerrouxistas no tienen fuerzas ni en Barcelona para disolver un mitin en que hablaban Azcárate é Iglesias, los dos varones que cara á cara les tacharon de inmorales; y que los socialistas tienen en Bilbao suficiente fuerza de opinión para expulsar de la tribuna pública al primer farsante del lerrouxismo y á sus corifeos.

Pero no crean ustedes eso de que los radicales querían tomar venganza de lo que al caudillo le pasó en Bilbao. Eso no es más que la hoja de parra con que quieren encubrir la gran porquería que cometen.

De lo que se trataba era de deslucir un mitin contra la guerra, para no quedar ellos, los radicales, al descubierto no haciendo campaña contra esa aventura en Marruecos.

De manera que arrastrando á unos cuantos infelices con lo de vengar la silba de Bilbao, fueron á hacer el negocio á los Comillas, Güell y demás traficantes en despojos de Marruecos, á facilitar el camino á los aventureros profesionales, á prestar apoyo al Gobierno. ¡Eso son los lerrouxistas!

Naturalmente, salió un poco desigual, porque casi todo el mundo vió claro desde el primer momento. Y el espíritu popular en Barcelona, como en toda España, es contrario ahora, como lo fué en 1909, á la guerra en Marruecos.

El mitin resultó magnífico, y el señor Canalejas lamentará mucho que el servicio de Lerroux en Barcelona haya desmerecido tanto. No vale ya la pena de tratar con los caudillos del radicalismo, porque nada pueden hacer en

favor de los negocios mineros de Marruecos.

Ahora es cuando empiezo á creer que Lerroux se retire de la vida pública. Es decir, no creo que se retire; él, como Cierva y Maura, no se retirará: serán retirados.—MELIÁ.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 14 de julio.

Al aprobar el acta, el Sr. Valdivieso hizo constar su voto con los de la minoría en el asunto del concurso del saneamiento.

Después puso de relieve el compañero Quejido el hecho de que al vender el Ayuntamiento por subasta un solar en la calle del Piamonte haya cobrado á 9 pesetas el pie.

A continuación, y dentro del despacho de oficio, impugnó el mismo compañero un dictamen de los letrados consistoriales en que proponían se mandaran al Juzgado dos artículos con firma publicados en *España Libre* y *La Correspondencia de España* sobre el asunto del subsuelo. El alcalde se manifestó en parte conforme y propuso que pasara al examen de la Comisión.

En el orden del día, el primer asunto que se aprobó fué designar sustituto del agente consistorial á un señor que así empieza á adquirir derechos. Lo combatió el compañero Quejido y la minoría socialista hizo constar su voto en contra.

Discutióse á seguida unas expropiaciones en la calle de Fuencarral para la apertura de la calle de Rodríguez San Pedro y prolongación de la de Monteleón. El compañero Quejido hizo el análisis de esa cuestión, que eleva lo expropiable á la bonita suma de pesetas 400.374,01, y la minoría socialista votó en contra.

Luego preguntó el compañero Barrio qué razón había para fijar distintos precios por metro cuadrado á los solares de los antiguos Jardines del Buen Retiro, y el presidente de la Comisión contestó que por esto, por lo otro y por lo de más allá... pero sin saber lo que decía.

Sobre el nombramiento definitivo de siete aspirantes á bomberos, los compañeros Barrio y Quejido denunciaron el hecho de que el jefe de ese servicio rechazara á un individuo que había sido albañil y ahora propusiera á varios que sólo son jornaleros. La Comisión retiró el dictamen.

Al terminar la sesión, el compañero Barrio trató el asunto del precio del pan, y el alcalde dijo que la culpa de la carestía era de los intermediarios, de los revendedores de ese artículo, que lo compran al precio regular y lo venden más caro. Resultó que lo dicho por Barrio no tenía vuelta de hoja..., pero el alcalde sigue vuelando por los intereses del vecindario.

Extraordinaria del 14.

Asunto único, el nombramiento de los recaudadores de arbitrios, que tantos disgustos ha proporcionado á algunos concejales.

Fueron designados los que ofrecían tipos de cobranza más bajos, salvo el de las carnes, que por un embolismo aparecía como mejor el proponente que establecía ciertos distingos en la forma de recaudar.

DESDE PARÍS

El honor es el dinero.

Aunque la púrpura del patriotismo no logra encubrir los voraces apetitos que se están manifestando en algunos pueblos europeos por la posesión de Marruecos, conviene que un periódico tan autorizado é interesado en las empresas africanas como *Le Temps* haya expuesto el resumen de las negociaciones entabladas entre Alemania y Francia en los últimos tiempos. Su lectura sólo inspira repulsión. La púrpura del patriotismo que los patrióticos y lo-grosos presentan para encubrir su corrupta mercadería se rompe y deshace en girones, y los apetitos de la gula campean á lo largo de todas las negociaciones entre ambos Gobiernos rivales.

Reduciendo á su más simple expresión las seis conversaciones que desde 1909 han entablado los representantes de Alemania y Francia, en ninguna de ellas asoma una idea generosa. Todo es negocio, negocio y negocio. Siguiendo el mismo orden de *Le Temps*, resulta:

1.º *Acuerdo de 8 de febrero, 1909.*—Ambos Gobiernos crean una Asociación económica en la que Alemania se compromete, á cambio de las ventajas económicas que Francia le ofrece, á no oponer obstáculos á los intereses políticos de ésta en Marruecos.

2.º *Acuerdo: Unión de las minas marroquíes.*—Los consumidores de minerales se unen, y, para explotar las minas, concurren en esta forma: los capitalistas franceses aportan el 62 por 100 del dinero; los alemanes, el 20 por 100; los españoles, el 6; los ingleses, el 6; los italianos, el 4; los portugueses, el 2.

3.º *Las obras públicas de Marruecos.*—Francia y Alemania se incorporan á los capitalistas de otros países para explotar los trabajos públicos é intervienen en la siguiente proporción: tres sextas partes del capital para Francia,

con seis administradores por doce, y la presidencia; Alemania, dos sextas partes del capital con cuatro administradores y la vicepresidencia; Inglaterra y España, una sexta parte del capital (entre ambas) y dos administradores (uno cada una).

4.º *Sociedad francesa del Gabón.*—Crean una Sociedad francesa y alemanas con capitales iguales. En el acuerdo se lee: «Los dos Gobiernos procurarán asociar á sus nacionales en los negocios económicos, para que sean éstos los que obtengan las concesiones.»

5.º *Ferrocarriles marroquíes.*—La base de las negociaciones para construir y explotar los caminos de hierro fueron: «Reconocimiento renovado por Alemania del interés político especial de Francia en Marruecos y de otra parte, una gran ventaja concedida por Francia en materia de suministros á la industria alemana.»

Y 6.º *Ferrocarril del Camerón-Congo.*—En estas negociaciones, que no se continuaron, empezó á tratarse de construir, franceses y alemanes, un ferrocarril del Camerón al Congo francés con una posible prolongación al Congo belga.

Esta exposición quizá haya parecido un poco árida; pero, ¿no la encuentra altamente instructiva el lector? ¿No está en ella contenida la verdad y el secreto juego de esta tracamondana de las potencias en torno de Marruecos? No se trata de sostener derechos humanos ni fueros de la civilización—¡qué importa eso!—, sino de disputarse el mejor bocado.

Como se ve por lo que antecede, á España sólo le dejan los residuos, y, sin embargo, por apropiárselos unos cuantos señores, se la mete en malas andanzas, se compromete su porvenir, se la engaña hablándole de empeños de su honor nacional para que se quede á los aventureros.

¡Fíjese el lector en lo que entienden éstos por el honor nacional.—M. CIGES APARICIO.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Sesión del día 12 de julio.

Preside el señor conde de Limpías. Se aprueba el acta del diputado electo Sr. Soria.

Acuérdase ascender, por turno de antigüedad, á los Sres. D. Valeriano Sagastume y D. Nicolás Fernández á jefe de Negociado de tercera clase y oficial de primera, respectivamente.

También se aprueba ascender á oficial de segunda clase, por el turno de méritos, al único concursante D. Cayetano López Megino.

Nuestro compañero Largo Caballero hizo constar su voto en contra de estos ascensos, por entender que no habiendo vacante, no debía correrse la escala. Para cubrir por el turno de méritos la vacante de un oficial de tercera clase, la Comisión, de ocho concursantes, propone una terna compuesta de los señores D. Valentín Rivera, D. Pedro Pérez y D. Antonio González, parientes los dos primeros de los diputados Sres. Montoya y Magnín, respectivamente.

El compañero Largo Caballero pide se dé lectura de los méritos de los señores que figuran en la terna.

De la lectura resulta que ninguno de dichos señores tiene mérito alguno.

Después de larga discusión entre los Sres. Magnín y Mendoza en favor del dictamen y los Sres. Caballero (D. Gregorio), Heredia y Leyva, en contra, y sin que la Comisión pudiera exponer ni un mérito á favor de alguno de los señores propuestos, se pasa á votación secreta, y á la cuarta votación, por no haber tenido ninguno mayoría absoluta en las tres anteriores, fué elegido por 19 votos el Sr. Rivera, cuñado del Sr. Montoya.

Como prueba de las mañas que usan algunos diputados, baste decir que en la tercera votación, habiendo votado 31 diputados, aparecieron 32 papeletas, por haber echado uno dos papeletas juntas á favor de su candidato.

Terminada la votación, el compañero Largo Caballero pidió la palabra para decir lo siguiente:

«Señores diputados: Siempre he visto en casos como el de hoy el interés natural en diputados ó concejales porque salga triunfante su candidato; pero lo que no había visto nunca es el descoco, la desaprensión que he visto en algún señor diputado para trabajar la candidatura de su pariente. No es sólo el que haya estado presente en todos los actos de la votación, y en la cual ha tomado parte, y que haya dado el espectáculo poco edificante de que delante del público haya repartido por los escafos las candidaturas, como en un colegio electoral, sino que ha llegado al extremo de salir fuera del salón y traer casi á empujones á los diputados para que votaran la candidatura de su pariente.

«Todo esto, que para algunos señores será lo corriente y hasta les parecerá muy legítimo y natural, á mí me ha producido verdadero bochorno, y por este motivo es por el que he pedido la palabra, para hacer constar en acta mi más enérgica protesta.»

El Sr. Magnín ruega á Largo Caballero, apelando á su lealtad y honradez, diga si el diputado á que se ha referido es él.

Largo Caballero hace nuevamente uso de la palabra y dice que tiene mucho gusto en manifestar que no se refe-

ría al Sr. Magnín; que á quien se refería y había dirigido las censuras, aunque no había pronunciado el nombre, pues todos tenían en la mente quién era, puesto que los hechos habían sido realizados bien á la vista de todos, era al Sr. Montoya, cuñado del empleado ascendido.

El Sr. Montoya, muy incomodado, pide la palabra y dice que efectivamente lo dicho por nuestro compañero es cierto, pero que entiende que eso no tiene nada de particular, y que otros señores, como Sanz Matamoros y Matesanz, también han trabajado por sus candidaturas (estos señores protestan y piden la palabra, produciéndose gran escándalo) y que el Sr. Largo Caballero también lo hace en las elecciones en que toma parte su Partido.

Largo Caballero rectifica para manifestar que la propaganda que pueda hacerse en las elecciones en favor de los candidatos no tiene que ver nada con lo hecho por el Sr. Montoya y que este señor debía saber que al tratarse del ascenso de un pariente suyo había algo en el orden moral, naturalmente, no en la ley, que le incapacitaba para realizar algunos hechos que pueden considerarse como verdaderas coacciones si se tiene en cuenta los convencionalismos y relaciones de reciprocidad que para el favor existen en estas corporaciones.

«El Sr. Sanz Matamoros manifiesta que es inexacto el que él haya trabajado candidatura alguna y que en cambio el Sr. Montoya no sólo había realizado los hechos á que se había referido nuestro compañero, sino que al tratarse el asunto en la Comisión y sin pertenecer á ella, había estado presente, ejerciendo coacción en los diputados para que colocaran á su pariente en primer lugar de la terna.

El presidente dió por terminado el incidente.

Para cubrir una vacante de oficial cuarto por el turno de méritos, la Comisión propone, de los siete señores concursantes, una terna compuesta de los Sres. Romero, San Martín y Horcajada.

El Sr. Prida combate el dictamen, y después de repetir tres veces la votación, resultó elegido por 17 votos don Victor Hidalgo, que no figuraba en la terna.

Quedaron sobre la mesa todos los demás expedientes y se levantó la sesión á las tres.

Sesión del 15 de julio.

Por estar en período electoral, no se discuten los expedientes de personal ni los de imposición de correctivos por faltas cometidas.

La Comisión de gobierno interior propone se autorice al arrendatario del *Boletín oficial* para hacer las listas electorales en la imprenta del Hospicio, abonando por esto 500 pesetas.

El compañero Largo Caballero dice que, siendo las listas electorales parte integrante del *Boletín oficial*, según consta en el mismo contrato, debe pagar con arreglo á la base tercera, ó sea 50 pesetas por el primer millar y 10 pesetas por cada uno de los demás millares.

Se aprueba el dictamen con el voto en contra de nuestro compañero y del Sr. Matamoros.

La Comisión retira el dictamen en que proponía se autorizase al mismo señor para disminuir las líneas del *Boletín oficial*.

Con el voto en contra de Largo Caballero se aprobaron las cuentas de la corrida de Beneficencia y un voto de gracias á la Comisión organizadora.

Al darse cuenta del suicidio de la alienada Paz Domínguez, Largo Caballero insistió en lo manifestado en otra sesión sobre la necesidad de inquirir y castigar estos actos de negligencia por parte de los frailes y beatas que están al cuidado de esos enfermos, añadiendo que si á pesar de los requerimientos hechos continuasen ocurriendo cosas como ésa y otras, el Partido Socialista se vería obligado á llevar el asunto al mitin para que la opinión se enterase del poco ó ningún interés que se tiene por esos desgraciados.

El presidente, algo amostazado, manifestó que aunque lo dicho por nuestro compañero constituía una amenaza, él procuraría que no se repitiesen casos como el que ocupaba la atención en aquel momento de la Diputación.

Puesto á discusión el acuerdo de la Comisión provincial que autorizó en 1.º de marzo al Sr. Mosquera para que subarrendase la plaza de toros á la Sociedad anónima «Los Deportes», el señor Matesanz hizo una larga y detallada historia del asunto.

Resulta que pagando dicho señor como arrendatario de la plaza de toros por contribución industrial á la Hacienda 81.000 pesetas anuales, para eximirse del pago de esta cantidad fundó una Sociedad anónima titulada «Los Deportes», y en la cual tiene el Sr. Mosquera el 92 por 100 del capital.

Fundada la Sociedad, solicitó de la Comisión provincial la autorización para subarrendar la plaza á dicha Sociedad, es decir, á él mismo, y la Comisión, aunque enterada de los propósitos que perseguía el arrendatario, en 1.º de marzo le concedió la autorización, y desde entonces, según manifestaciones hechas por el ministro de la Gobernación en el Congreso y en el Senado, en vez de pagar el Sr. Mosquera como industrial 81.000 pesetas, paga la Sociedad «Los Deportes», es decir, el señor Mosquera, por impuesto de utilidades, 360 pesetas, librándose de esta manera de contribuir al sostenimiento de las cargas del Estado por valor de pesetas anuales 80.640.

Después de larga discusión, en la que

intervinieron los Sres. Mendaro, Goitia, García Albertos, Sauquillo, Caballero (D. Gregorio), García Fernández, Montoya, Senra, Magnín y Largo Caballero, la Diputación, por 15 votos contra 3, acordó revocar el acuerdo de la Comisión provincial, y por tanto, no autorizar el subarriendo de la plaza de toros á la Sociedad «Los Deportes».

Votaron en pro del subarriendo los Sres. Goitia, Montoya y Pérez Magnín, y en contra los Sres. Caballero (D. Gregorio), Fernández y Fernández, García Albertos, García Fernández, Largo Caballero, Larroca, Matesanz, Mendaro, Matamoros, Sauquillo, Senra, Soria, Borrego, Ollas y el presidente.

Por haber transcurrido las horas de sesión se levantó ésta á las tres de la tarde.

EN LA CASA DEL PUELO

Una conferencia de Argente.

El sábado dió la primera de la serie de conferencias que se propone explicar en la Casa del Pueblo el ilustre escritor D. Baldomero Argente.

Hizo la presentación del conferenciante al público de la Casa del Pueblo nuestro amigo Quejido, declarando que, en verdad, no necesitaba ser presentado un periodista de la talla intelectual del Sr. Argente, cuya competencia en cuestiones económicas y sociales es sobrado conocida, explicando en qué puntos coincidían las ideas de un liberal democrata que hace una activa propaganda de las doctrinas de Henry George, y las del Partido Socialista.

Tras el breve discurso de Quejido, comenzó su interesante disertación el Sr. Argente, que había de versar sobre el tema «La miseria es un crimen».

Con palabra fácil y elocuente, procurando hallar la mayor sencillez en la exposición de ideas y de argumentos al desenvolver la tesis, á fin de que llevarán el convencimiento al auditorio, el Sr. Argente habló durante una hora, siendo interrumpido muchas veces con entusiásticos aplausos.

Explicó que la propiedad privada de la tierra es el problema fundamental del que se derivan todos los otros cuya solución preocupa á los economistas contemporáneos. La miseria no depende de la forma política, puesto que lo mismo se hace sentir en Imperios autocráticos, como Rusia, que en Repúblicas democráticas, como los Estados Unidos. No obedece tampoco á motivos religiosos, pues la miseria existe igualmente en países protestantes, como Inglaterra, en países católicos, como España, y en países musulmanes, como Turquía.

La causa de la miseria esencialmente económica, y depende de la propiedad privada de la tierra, que forma esos dos grandes grupos: la minoría de los propietarios, opulentos, y la mayoría de los desposeídos, que son los pobres. La esclavitud humana subsiste. Sólo ha cambiado de forma. Mientras la propiedad privada subsista, subsistirá la tiranía del hombre que esclaviza á otros hombres.

Valiéndose de ejemplos, que son el mejor medio de hacer comprender las ideas, el Sr. Argente fué explicando su teoría y demostrando la injusticia social que representa el reparto arbitrario y la posesión ilegítima de la tierra.

Magnífica fué la disertación del ilustre conferenciante, y mereció aplausos sinceros por su acción en una campaña sin descanso, con la pluma y con la palabra, en pro de ideales que sirvan para transformar el estado actual de cosas, contribuyendo á la redención de las clases desheredadas y á la difusión de la cultura.

Al terminar su primera conferencia, que continuará el sábado con el tema «El paro forzoso», el Sr. Argente, después de escuchar largos aplausos, recibió calurosas felicitaciones.

LA HUELGA DE ALBAÑILES

Fallo del tribunal arbitral.

Al reanudar los albañiles el trabajo, después de la última huelga, convinieron patronos y obreros, como es sabido, en someter á un tribunal de arbitraje las diferencias que motivaron el paro.

Este tribunal ha dado su fallo, redactándolo en un documento que firmarán cuantas entidades han estado representadas y que significa la solución de la contienda.

Entre las bases de los contratos de trabajo que se detallan en dicho documento, figuran las siguientes:

Los patronos quedan en libertad de contratar el trabajo con aquellos obreros que ellos quieran, sin necesidad de entenderse con Sociedad alguna.

En virtud de una proposición presentada por la Cámara de la Propiedad urbana, se votó una enmienda por la que desde 1.º de enero próximo los obreros albañiles percibirán un real de aumento.

En la base referente á la prolongación de dos horas de aumento de jornada cuando el patrono lo creyese necesario, se introdujo una modificación, consistente en que el aumento de horas se hará de acuerdo con el arquitecto que dirija la construcción y el maestro, y que si los obreros creyesen injusto el aumento de horas en algunos casos, podrán protestar, pero después de haber ejecutado el trabajo.

Disposición interesante.

«La *Gaceta* publicó recientemente un real decreto creando un registro de Asociaciones, que conviene conocer á todas las entidades obreras, no sólo por tener carácter obligatorio, sino porque las capacita para poder tomar parte en las elecciones de vocales para el Instituto de Reformas sociales y para las Juntas locales.

Dice así la parte dispositiva del decreto:

«Artículo 1.º Se crea, bajo la dirección y custodia del Instituto de Reformas sociales, un registro de Asociaciones profesionales obreras, Asociaciones patronales, Asociaciones profesionales mixtas y demás instituciones económico-sociales de carácter no lucrativo.

«Art. 2.º La inscripción en este registro será obligatoria para todas las Asociaciones de carácter económico-social que, con arreglo á las disposiciones vigentes, tengan ó pretendan tener derecho de elegir vocales del Instituto y de las Juntas de Reformas sociales.

«Las Asociaciones de esta índole que dejen de cumplir esta obligación no podrán ejercitar el derecho electoral citado.

«Para todas las demás Asociaciones é institutos económico-sociales será voluntaria la inscripción en el registro del Instituto.

«Art. 3.º La inscripción de las Asociaciones é instituciones constituidas se verificará dentro de un plazo de tres meses, á contar desde el día 1.º de agosto próximo.

«Dentro de este plazo, los presidentes y directores de las mismas realizarán las inscripciones, presentando en las oficinas del Instituto, ó en las Delegaciones respectivas, declaración escrita de los extremos siguientes:

- 1.º Nombre de la Asociación ó institución.
- 2.º Domicilio social.
- 3.º Fecha en que se ha constituido.
- 4.º Su objeto.
- 5.º Número de socios que formen parte de ella.

«Acompañarán, además, un ejemplar de los estatutos, reglamentos, Memorias, balances y demás documentos que se consideren necesarios, autorizados por su presidente.

«Art. 4.º Transcurrido el plazo de tres meses que se fija en el artículo anterior, las Asociaciones é instituciones que se funden en lo sucesivo habrán de inscribirse en el registro del Instituto, tan pronto se constituyan, en la forma prescrita en dicho artículo.

«Art. 5.º Cuando haya de verificarse la renovación de la parte electiva del Instituto se hará por la Sección tercera y sus Delegaciones regionales una revisión del registro de Asociaciones con función electoral en el mismo, á fin de incluir en todo caso las Asociaciones é instituciones que se presenten á inscripción, y de excluir las que se hubieren disuelto.»

CONTRA LA GUERRA

En Burdeos.

El jueves 6 del corriente se celebró en esta villa un mitin internacional para protestar contra la guerra de Marruecos, organizado por el Grupo Socialista español y la Federación Girondina, tomando parte en el mismo los compañeros Fabra Ribas, del Grupo Socialista de París y el compañero Alfredo Achúcarro, del Grupo de Bayona.

Por parte de la Federación Girondina hicieron uso de la palabra los compañeros L. Luzzi, abogado, y Ronanet, diputado por la circunscripción del Sena.

Abierto el mitin por el compañero Marquet, que presidia el acto, empezó manifestando que el compañero Camel no podía tomar parte, como se había anunciado, por encontrarse ausente de la villa y no serle posible venir, y el diputado por París Voilin, por no permitirle sus ocupaciones.

A continuación indicó que el carácter del mitin era protestar contra la guerra de Marruecos, donde los financieros se disputan la posesión de parte de dicho imperio, no con propósito de civilizar á sus habitantes, sino con el fin primordial de explotar las riquezas que su suelo encierra en provecho de ellos.

Achúcarro afirmó que un ideal común debe unir á los socialistas de todos los países por la justicia y la verdad.

No comprendo—dijo—cómo el Gobierno español trata de colonizar algunos territorios de Marruecos cuando dentro de su nación hay algunos miles de hectáreas de terreno sin cultivar, en las que podrían ocuparse los brazos que hayan de ir á Marruecos y el sinnúmero de familias que emigran á América por no tener dentro de su nación quien ocupe sus brazos.

Hizo un caluroso llamamiento á todos los trabajadores, tanto españoles como franceses, para prevenirse contra la guerra, no reconociendo á Europa el derecho de ir á Marruecos so pretexto de civilización, con los fusiles, bayonetas y cañones.

A continuación usó de la palabra el compañero Luzzi, manifestando que estos momentos son graves y que el deber del Partido Socialista es hacer oír su voz de protesta contra la aventura marroquí.

Marruecos es la base de una vasta expedición financiera, y enfrente de ella

PARA "EL SOCIALISTA", DIARIO

Madrid.—Recaudado en la imprenta de El Socialista.—S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,25; J. A. Meliá, 0,25; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafraña, 0,10; M. Calderón, 0,10; López, 0,10; A. Coibero, 0,10; J. Adrián, 0,15; Giner, 0,10; Gaspar, 0,25; Saborit, 0,25; Cervera, 0,25; M. Varela, 0,15; J. F. Morán, 0,15; Ramiro, 0,10; S. García, 0,20.—Total, 3,05.

La Felguera.—Valentín D., 0,25; C. Antuña, 0,50; R. Fernández, 0,25; R. López, 0,50; J. Vega, 0,45; J. Coto, 0,30; J. Zapico, 0,50; M. Braña, 0,50; C. Gutiérrez, 0,50; B. Antuña, 0,50; C. Fernández, 0,50; Casimiro A., 1; V. Palación, 0,50; J. Castaño, 0,50; B. Coto, 0,50; M. Fernández, 0,25; R. Braña, 0,50; B. Alvarez, 0,50; J. Piquero, 0,25; V. Gutiérrez, 0,25; E. Lión, 0,50; C. García, 0,50; F. Antuña, 0,50; M. Fernández, 0,30; A. Braña, 1; A. Fernández, 0,25; C. Dada, 0,50; J. Antuña, 0,25; A. Cueto, 0,10; S. Antuña, 0,25; S. Castaño, 0,25; J. Fernández, 0,25; M. Braga, 0,25; D. Gutiérrez, 0,50; C. García, 0,30; B. Rocas, 0,25; B. Lada, 0,10; M. García, 0,25; R. Rodríguez, 0,30; F. Antuña,

0,25; F. Braga, 0,25; R. Noval, 0,50; D. Antuña, 0,50; J. Braga, 0,25; R. Fernández, 0,20; F. Menéndez, 0,30; J. Argüelles, 0,25; J. Zapico, 0,15; V. Artos, 0,25; M. García, 0,30; M. Baragaño, 0,25; José Arias, 0,25; José Antuña, 0,50; A. Antuña, 0,25; José M., 0,30; B. Espina, 0,50; M. Díaz, 1,30; C. Gutiérrez, 1; F. Taberna, 1; Bautista G., 0,50; E. García, 0,50; J. García, 0,50; V. Secades, 0,50; A. Arias, 0,45; J. G. Muñoz, 1; L. Manzana, 0,25. Total, 27,05.

Vélez Málaga.—A. González, 1.

Almería.—J. Godoy Calvo, 5.

Olivenza.—E. Fernández, 0,50.

Zaramillo.—Sociedad de Mineros Subterráneos, 5.

Azuaga.—F. Ortega Lisboa, 1.

Encinasola.—Sociedad de Obreros «La Fraternidad», 2.

Almería.—D. Moya, 0,50; I. G. Cadenas, 0,50; Hernández, 0,50.—Total, 1,50.

Huelva.—R. Santos Largo, 1,10.

Importa lo recaudado hasta el presente número, 23.466,69 pesetas.

está el proletariado, que nada gana con esto

Seguidamente habla Fabra Ribas, indicando que no son los capitalistas españoles los que quieren la guerra; manifiesta que ellos no son influyentes ni ambiciosos, pues de ser así, ellos encontrarían dentro de España misma ocasión y medios de emplear sus capitales. No es tampoco la clase media, que tiene la experiencia en Cuba, Filipinas y Melilla. Tampoco es el pueblo, que no tiene apetito alguno de conquista. La guerra la desean solamente los que rodean la corona y los militaristas.

El Gobierno español—dice—es el juguete de un viento de locura furiosa en este momento y él querría llevar en este torbellino a los hombres de ideas avanzadas. Dice que el Gobierno está furioso por el movimiento socialista-republicano, que ve allí en Marruecos la supremacía del militarismo. Manifiesta que la paz será favorable al ideal socialista y encuentra en la expedición marroquí un derivado para elogiar al pueblo de ideas de progreso.

El pueblo no quiere colonizar Marruecos. De cualquier forma que se desarrolle la aventura, será el pueblo quien pagará los vidrios rotos. El deber, pues, de todos los españoles es el de organizarse para oponerse a los deseos de los que pretenden esta aventura.

Termina su discurso dedicando un recuerdo a todos cuantos luchando en España por la libertad de la prensa y del pensamiento sufren condena por la nefasta ley de Jurisdicciones.

Ultimamente toma la palabra el diputado socialista Rouanet, que después de extenderse en asuntos coloniales desde algunos años a esta parte, entra de lleno en el asunto de Marruecos, manifestando que de entrar en Marruecos sea con misioneros laicos. Toda Europa puede establecerse en dicho imperio, pero poniendo a la cabeza el representante de un estado neutro. Existe—dice—un tratado secreto entre España y Francia y nosotros ignoramos totalmente el tenor del mismo. Tenemos derecho a saberlo y no sabemos nada. La República y la democracia no son más que vanos nombres.

Llegados los hechos desarrollados últimamente, el orador preconiza la vuelta al derecho, a la justicia; Marruecos para los marroquíes, Francia para los franceses y Alemania para los alemanes. Todos los oradores fueron extrepitosamente aplaudidos.

A continuación el presidente leyó el siguiente orden del día: «Los compañeros franceses y españoles de la sección bordelesa del Partido Socialista, reunidos el 6 de julio en el teatro Saint-Paul;»

Después de haber escuchado a los compañeros A. Achúcarro y Fabra Ribas, del Grupo Socialista español, y a los camaradas Luzzi y Gustavo Rouanet exponer los puntos de vista socialista en que concierne la política de España y Francia en Marruecos;»

Considerando que la paz europea debe estar mantenida y fortificada;»

Considerando que la campaña de Marruecos de Francia, con la intervención española y alemana son una violación formal del acta de Algeciras y del tratado franco-español;»

Considerando que el proletariado de las grandes naciones modernas de día en día de su opinión sobre estas cuestiones, por estar directamente interesado;»

Protestan contra el envío de tropas a Marruecos, pidiendo a los Gobiernos que no quebranten la paz europea y se esfuerzan en cumplir las decisiones de los Congresos internacionales de Stuttgart y Copenhague. Terminó el mitin a los gritos de: «¡Abajo la guerra! ¡Viva el Socialismo internacional!»

Al día siguiente, el compañero Fabra Ribas dió una conferencia de carácter socialista para los afiliados y sus familias.

Y dos días después el compañero Achúcarro dió otra conferencia pública de carácter socialista y societario.

Ambas conferencias vieron muy concurridas.—El CORRESPONSAL.

Burdeos y julio 1911.

En Madrid.

En el Círculo Socialista del distrito de la Latina se celebró el domingo 16, a las diez de la mañana, un mitin para protestar contra una nueva aventura en Marruecos.

Presidió el acto Juan Ortiz, é hicieron uso de la palabra Vicente Arroyo, Angulo, Luis Manabeo y García Cortés.

Todos los oradores pusieron de manifiesto lo perjudicial de la guerra, censurando a los gobernantes que quieren repetir lo de 1909, siendo aplaudidos a la terminación.

En el número próximo daremos cuenta del mitin contra la guerra celebrado en París.

En Melilla.

Recibimos noticias de Melilla que conviene publicar para tenerlas a mano cuando nos hablen los patriotas de que la clase obrera tiene allí mucho que ganar.

La carretera de Tres Forcas, llamada La Charrana, ha quedado paralizada en su construcción, lo cual significa que cerca de 200 obreros españoles no tienen donde trabajar.

Ahora bien, se sacará por los cons-

tructores un millonaje de pesetas para continuar la obra, y será de ver qué cantidad llega a manos de los obreros.

Hay que hacer notar también que como los moros no cobran más que 2 pesetas de jornal y los españoles 2,75 (lo bastante para morir de hambre sobre las gloriosas conquistas), el patriotismo de los contratistas no llega hasta el extremo de preferir los españoles a los moros.

Ya lo saben los emigrantes: si les da lo mismo caer muertos de inanición en América que en África, no desperdician la oportunidad de ir a Melilla a ganar 2 pesetas de jornal y ser enterrados bajo el pabellón de esta patria admirable.

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

El Comité Nacional a las Secciones.

Estimados compañeros: La Federación Nacional de Metalúrgicos nos comunica que la Sección de Puertollano se encuentra en huelga por defender el principio de asociación, que los patronos quieren anular. Nos dice igualmente que los fondos que tenía la Sección fueron remitidos a los albañiles de Madrid en su reciente lucha, por lo cual se encuentra sin recursos para el socorro de sus asociados.

Rogamos a las Secciones ayuden con cuantos recursos puedan a la de Metalúrgicos de Puertollano.

Los fondos deben remitirse al presidente de la Sociedad Metalúrgica, Centro Obrero, Puertollano (Ciudad Real). Madrid, 14 de julio de 1911.—VICENTE BARRIO, secretario; V. B.º: el presidente, PABLO IGLESIAS.

El Socialismo en las villas.

La villa de Petrel sentía ideas de redención; oyóse allí dos veces la voz del Socialismo y Petrel es socialista.

Como esta villa, Marmolejo, Ayora, Tobarra, Beas, Mahora, etc., etc., tienen una masa de campesinos ávida de que se les organice y oriente; sin amparo de nadie porque ignora su poder; sumida en la más crasa ignorancia, pero hastiada de experimentar desengaños, soportando el ominoso yugo del más repulsivo caciquismo, no se explica el fácil modo de su emancipación; mas apenas oye hablar de lo que motiva su esclavitud económica; de que ésta es la causa de la dependencia política de los ciudadanos, y se compeñeta del concepto «lucha de clases» y del porqué de su existencia, y de que el individual sistema de propiedad que nos rige pugna cada vez más con la forma colectiva de producir, nótase en los caracteres de la multitud la sensación de la alegría que el conocimiento de estas nociones les produce é inmediatamente se oye comentar: «Lo que acabamos de oír no nos lo ha dicho hasta hoy ninguno de los falsos redemptores con quien constantemente topamos.» «¡Pero si eso lo sentimos nosotros aquí dentro desde que éramos jóvenes!» «Si son nuestras ideas las que nos han de salvar» y en seguida solicitan el ingreso en nuestras filas. Pierden el miedo; desatan su lengua, empujados por la opresión que sufren; rechazan las coacciones de sus tiranos y se yerguen; se aprestan a la más hermosa rebeldía.

La propaganda en las villas y aldeas es lo único y quizá lo mejor que nos resta por hacer. Lo mejor, porque los obreros agricultores no están minados por los falsos oros de la viciada civilización burguesa que en las grandes urbes prepondera, donde el alcoholismo, la prostitución, el juego, el soborno, etcétera, tantas trabas oponen, y en donde una impúdica cohorte de profesionales electoreros realizan esa indigna educación política que tantas energías mata, que tantas voluntades atrofia, embriagando a los ciudadanos y haciéndolos votar repetidas veces, y hasta cultivando el matonismo, acostumbran a los obreros a que se presten como humildes ovejas para entronizar a sus verdugos.

En las villas no hay alcoholismo, porque escasea el dinero; es difícil la prostitución, porque todos se conocen; no se suele votar, porque no se ejerce el derecho, y el que individualmente protesta, sufre las consecuencias. No hay otra providencia que el hipócrita pater, ni otro amparo que el zorro alcauduelo de gramática parda, asesorado por un villillo secretario, ni otro dios que el ramplón usurero, apoyados todos por el gran cacique comarcano. Allí los desdichados campesinos, creyendo que su redención es un sueño irrealizable, se resignan, y soportan tributos, vejámenes y toda clase de atropellos, viniendo a ser el mejor apoyo de las instituciones burguesas.

Poco importa que Barcelona, Valencia, Málaga, Bilbao y hasta el mismo Madrid pugnen constantemente por reducir a cenizas el freno que las contiene y se sientan con fuerzas y entusiasmos para obrar; eso no basta. Mientras haya tantos pueblos de menor cuantía indiferentes y sin organizar, no hay cuidado: están allí el cura, el alcalde, el juez y el jefe militar, que saben al dedillo por dónde y cómo anda la gente en materia de organización política y económica, y que vigilan amenazando ó prodigando falsos consejos.

Así como la Commune de París fué ahogada en sangre por los comunistas

haber luchado aislados, del mismo modo Alemania, aunque cuenta con enormes fuerzas socialistas, fracasaría si hoy intentase derrocar el poder de la burguesía, la cual cuenta con los poderosos sustentáculos de Portugal, España y otros países de Europa, Asia, América...; é idénticamente por el hecho de no haber núcleos socialistas organizados en nuestros pueblos rurales, el caciquismo permanece vigoroso, las libertades son nulas, la República no está madura y nuestro Partido no pesa cual corresponde en los destinos de España. Hace falta, pues, en nuestras filas el obrero del terruño.

Llevemos la propaganda socialista a los campesinos y velemos por su organización; ofrezcámosles un eficaz programa agrario; eduquémoslos a lo socialista, y la histórica frase *veni, vidi, vici*, volverá a resonar por todos los ámbitos del país.

Y no se arguya que los grandes centros irradian su influjo a los pueblos circundantes, no. Basta que cualquier agente sorprenda con argucias y augurios de negros contratiempos y represalias, para que los sencillos, los incautos jornaleros suspendan sus trabajos de organización y se afirme y perdure el dominio de los zánganos, de los chacales, de los caimanes.

Ya que casi están organizados los obreros de la industria, dirijamos nuestra acción a dichos pueblos; hagámosles por algún tiempo preferente objetivo de nuestra educadora labor. Y que hay que proceder con rapidez y actividad y optimismo, pues los buenos resultados no se hacen esperar, lo demuestra el hecho de que en distintos puntos de España lo quieren, lo piden, lo esperan con gusto los citados obreros.

Hoy, la mejor recluta de nuestro partido está en los campos. Sirvanos de ejemplo Torredonjimeno, Mancha Real, Villena, Almansa, Alhaurin, Pinos Puente, Chauchina, Petrel, etc.

Servir al obrero del terruño es obra reproductiva, es honrar y engrandecer a nuestro Partido.—José LORITE.

Almansa, 9 julio 1911. ■

ACTOS CIVILES

En Montefrío fué inscripto civilmente un hermoso niño, hijo del compañero Cristóbal Arco y su esposa Dolores Cano, siendo el primer acto de esta naturaleza registrado en aquel pueblo.

No hay que decir que las beatas y demás avechuchos escupen bilis, y ofrecen al padre el oro y el moro a cambio de que deje remojar al niño. Pero el compañero Arco, firme en sus convicciones, les desprecia como merecen.

Ya pueden acostumbrarse, porque si es el primer caso, no será el último.

En Pierrefitte han contraído matrimonio civil el compañero Manuel Cerezueta y la compañera Isabel Giral, siendo el primer caso de esta naturaleza se conoce en aquella población. Enhorabuena, y que cunda el ejemplo.

Ha dado a luz un robusto niño la compañera de nuestro camarada Pablo Villalobos, de Gijón, habiéndose librado del consiguiente chapuzón.

Tanto la madre como el hijo gozan de completa salud.

En Santa Croya inscribió en el registro civil a una hija suya el compañero Marcos Burgos García, lo cual causó extrañeza entre lechuzas y cuervos.

Pero el camarada Burgos, consecuente en sus convicciones, se ríe de ceremonias inútiles y de majaderos que hacen el juego a los curas.

El pasado día 7 se celebró en Murcia el entierro civil del ciudadano Ginés Hernández, al que asistieron numerosas y distinguidas representaciones de los partidos y Círculos republicanos, y del Centro Obrero, precediendo al numeroso cortejo banderas republicanas, socialistas y obreras, atravesando por todo el centro de la población.

Fué un espectáculo hermoso y de gran importancia, tratándose de Murcia, pueblo que hasta aquí ha permanecido cohibido bajo la férula del más intenso clericalismo.

En Porcuna se ha inscrito civilmente una hija del compañero Manuel Moreno.

La criatura vive tan a gusto, gracias a que no la molestaron con el hisopo.

Ha sido enterrado civilmente en Cierres (Asturias) el compañero de Jove, Casimiro Morán Ludeña. El acto fué una manifestación de duelo, al cual nos adherimos.

En Torredonjimeno, el compañero Juan T. Villar, ha inscrito un hijo, con la agravante de que con éste son ya 16 los hijos que ha librado de la regadera bendita.

También ha inscrito en el registro, en Almería, nuestro compañero Miguel Cruz, un hijo, que hace el cuarto de la serie de los arrancados a la rutina del bautismo.

Igualmente el compañero Antonio Corona, de Madrid, ha inscrito en el registro civil una niña, a la que puso el lindo nombre de Aurora.

Labor de cultura.

Ante concurrencia numerosísima, presidida por Saborit, continuó el pasado domingo en el Círculo Socialista del Norte la discusión de temas dedicados a la mujer.

Primeramente leyó el estudiante de Farmacia Julián Ballesteros un luminoso trabajo con el título «Las modistas y la lucha contra la tuberculosis», conteniendo multitud de datos demostrativos de la extensa cultura del joven Ballesteros, que fué muy aplaudido y felicitado al terminar su conferencia.

Después siguió el debate del tema «La mujer y el amor», interviniendo la compañera Otilia Solera y las camaradas Corona, Egocheaga, Cervera, Fernández (Luis y Juan), Arroyo, Acitores y Maeso, llegando a definirse claramente dos tendencias opuestas: una, defensora del idealismo en el amor, preconizada por los que no pasan ya por jóvenes, y otra, materialista, que defendieron los exclusivamente jóvenes.

Como el objeto de la labor del Grupo de Educación y Cultura es ocuparse de temas diversos, el domingo próximo se anunciará la terminación de la discusión de este asunto, quedando en el uso de la palabra aquellos que el domingo no puedan intervenir.

Hasta ahora han solicitado hablar, antes de dar por concluida esta discusión, los compañeros Chena, Redondo, Lucio, Lamóneda, y para rectificar todos los arriba mencionados.

Comenzará la sesión, en el Círculo del Norte, como es sabido, a las cinco en punto.

En el Círculo Socialista de la Latina, Tintoreros, 3, principal, explicarán dos conferencias el viernes 21 del corriente, a las nueve y media de la noche, los jóvenes socialistas siguientes:

Agustín Mintegui: «Los periodistas y la organización de resistencia.»

Eladio F. Egocheaga: «En España no hay intelectuales.»

Habrà controversia.

Estas conferencias están organizadas por el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista.

DE COOPERACION

LA COOPERACION SOCIALISTA

Aunque en nuestra prensa no se ha hecho una gran propaganda en pro de la cooperación ni se han discutido teorías y sistemas compatibles, naturalmente, con la lucha de clases, los socialistas no dudan hoy ya de su conveniencia, sino que la aceptan como buena por razones que van siendo del dominio general. Nos complace, pues, ver cómo los organismos obreros y Agrupaciones Socialistas fundan Cooperativas diseminadas por toda España.

Van siendo numerosas las que llevan algunos años de existencia, y a las cuales, aunque despacio, se las ve prosperar. Y a éstas es a las que dedico las presentes líneas, para motivar una inteligencia que tanto como a ellas interesa a las pequeñas, ya que estas últimas poco podrían hacer por sí solas en pro de cualquier movimiento.

Después de creada una Cooperativa, lo que urge y preocupa es arraigarla y desarrollarla.

«Pero, cómo arraigarla y hacerla prosperar?»

Precisa la propaganda activa é intensa entre los obreros por medio de conferencias, proyecciones, folletos, artículos periodísticos, hojas volantes, etc., etcétera, sobre los principios, medios y fines del sistema cooperativo, con lo cual se formará un cooperador consciente, instruido, conocedor del sistema económico y de las relaciones de cambio. Esto para la formación de capacidades. Pero si queremos también dar vuelos a nuestras Cooperativas, se hacen indispensables las relaciones económicas entre sí, ó, lo que es lo mismo, comprar en común para obtener las ventajas de las compras en grandes cantidades.

Esta cuestión, puesta sobre el tapete entre las Cooperativas socialistas de

Sevilla, Madrid, Bilbao y Elbar, precisa discutirla y definirla.

La de Sevilla entró en relaciones comerciales con la Federación de Cooperativas inglesas «Cooperative Wholesale Society», de Manchester, y más tarde pidió su ingreso en la Alianza Cooperativa Internacional (Londres). Por virtud de estas relaciones, la Federación inglesa envió dos representantes a España, los cuales visitaron las Cooperativas de Sevilla y Madrid y se pusieron en comunicación por carta con la de Bilbao. Efecto de esta visita ofrecieron los cooperadores ingleses encomendar a la Alianza Cooperativa que nos ayudase para llegar a organizar económicamente las Cooperativas de España. Y, en efecto, entre la Cooperativa de Sevilla y la Alianza Cooperativa Internacional, se han cruzado ya algunas cartas a este respecto.

Pero la Cooperativa de Sevilla se halla perpleja ante la magnitud del proyecto y la falta de relaciones mutuas de nuestras Cooperativas, y aún más que esto le preocupa determinar sobre qué principios morales debe asentarse la obra. Como esta determinación de principios no es posible que la deba marcar una entidad por sí y ante sí, sino que precisa llegar a un acuerdo, parece la ocasión propicia para hablar de esto.

Conviene hacer constar que la Alianza Cooperativa Internacional, que se propone ayudar a nuestra obra, es un organismo neutro en política y religión y que acepta la cooperación de todas las clases sociales (Escuela de Nimes). En sus últimos estatutos, adoptados en Hamburgo en 1910, dice así:

Art. 3.º La Alianza tiene por objeto:

a) La determinación y la propaganda de los principios cooperativos.

b) El desarrollo de la cooperación en todos los países.

c) Establecer relaciones amistosas entre los miembros de la Alianza.

d) Establecer y unificar estadísticas cooperativas.

e) Facilitar informes y promover estudios relativos a la cooperación.

f) El desarrollo de las relaciones comerciales entre las organizaciones cooperativas de los diferentes países.

Art. 4.º La Alianza desarrollará sus fines:

a) Por la organización de Congresos periódicos.

b) Por la edición de un periódico y otras publicaciones.

c) Por la colección de todas las publicaciones, dibujos, fotografías, etc., relativas al movimiento cooperativo.

d) Por cuestionarios y trabajos estadísticos internacionales;

e) Por la organización de un servicio de informes sobre las necesidades económicas de los diferentes países con el fin de fundar un organismo internacional de cambio de mercancías.

Como se ve, los fines y los medios para llegar a ellos, son interesantes para todo cooperador, y, sobre todo, para el cooperador socialista.

Con respecto a la neutralidad de la Alianza Cooperativa Internacional hay que advertir que las Cooperativas alemanas y austríacas sistema «Raiffeisen» y «Schultze-Delitzsch», basadas en el amor cristiano del prójimo, se separaron de la Alianza por haberla considerado revolucionaria en sus fines (Congreso Internacional de Budapest, 1904). En cambio, la mayoría de las Cooperativas Socialistas de Bélgica, con el «Vooruit» a la cabeza, pertenecen. De Francia, pertenecen la «Bourse des Cooperatives Socialistes de France», «Le Magasin de Gros» y un considerable número de otras, socialistas también, y, por último, en el próximo Congreso de Cooperativas Socialistas de Francia, que se celebrará en Calais en julio, va a la orden del día la proposición de ingresar colectivamente en la Alianza.

La influencia socialista en la Alianza Cooperativa Internacional va siendo mayor cada día y va modificando sus bases primitivas y haciendo de ella un organismo adaptable a las ideas y necesidades de los tiempos.

Con estos ligeros datos podremos formar un juicio de lo que es y lo que está llamada a ser la Alianza, y cómo ésta, por hoy, no distingue de clases de Cooperativas ni de sistemas adoptados en ellas.

Nosotros, pues, debemos determinar si formaremos un organismo federativo con las Cooperativas Socialistas y obreras, y en este caso se basaría en la lucha de clases...

Puesto que nuestra acción revolucionaria se apoya en la política obrera y en la acción obrera contra el patrono como mejoramiento económico, sería un desliz imperdonable dejar escapar de nuestras manos la acción cooperativa...

Que cada uno exponga ideas y que todas las Cooperativas quieran poner su voluntad al servicio de esta causa, que es el nervio de la cooperación en todos los países...

Así veríamos nacer más robustas y en mayor número Cooperativas obreras en todas partes, y podría llegarse a todos sitios con nuestra propaganda activa y utilísima...

Lo mismo que aconsejamos la cooperación al individuo, debemos aconsejar la cooperación de las colectividades, porque si el individuo es explotado y engañado por el tendero al detall...

RECLAMACIONES

El compañero Iglesias visitó al ministro de la Gobernación para reclamar contra la conducta del alcalde de Porcuna, que impuso un tributo de 25 pesetas al compañero que efectuó un entierro civil...

El ministro prometió enterarse, y al efecto, el gobernador preguntó al alcalde, quien le dió una explicación que no es tal explicación, por lo cual insistió el gobernador en pedir detalles concretos.

Esperemos, para ver qué salida tiene el alcalde de Porcuna para justificar lo que no es más que una coacción para impedir que se celebren entierros civiles.

Y veremos si el cementerio civil aquel llega a merecer el nombre de tal, en vez de ser, como es, un cercado donde se abre un boquete para meter el muerto y tapanlo, sin más.

CORRESPONDENCIAS

De Cartagena.

El domingo 9 del corriente llegó a esta ciudad el diputado á Cortes don José García Vaso.

El recibimiento que le dispensó el pueblo fué verdaderamente entusiasta. No se ha conocido hace ya muchos años un acto tan concurrido y en donde se manifieste la voluntad del pueblo de una manera tan clara.

El Sr. García Vaso es un político que desde hace muchos años viene luchando contra el caciquismo de un modo decidido.

Creído, entendemos nosotros equivocadamente, que dentro del campo monárquico podría dar al cacique la gran lanzada, se unió á Canalejas. Los hechos le han demostrado lo contrario de lo que esperaba, y por medio de una carta se ha separado de la mayoría liberal; por eso el pueblo de Cartagena, que no es monárquico ni fía en Canalejas ni en nadie, sino en los hechos, acudió á la estación y á las calles del tránsito, poniendo de este modo de manifiesto su adhesión á todo aquello que signifique moralidad y anticaciquismo.

Dentro de la Monarquía todos son unos, llámense liberales ó conservadores; por eso los hombres honrados no caben en el actual régimen y tienen que retirarse asneados de tanta podredumbre.

Ha celebrado un gran mitin de propaganda socialista la Agrupación en el vecino pueblo de Alumbres.

Como al cura y al alcalde pedáneo no le satisfacen estos actos, han hecho lo imposible porque éste no se realice.

Hoy se ha reunido en junta general la Sociedad de Obreros de la Constructora Naval, nombrando nueva Junta directiva y aprobando las cuentas del semestre pasado.

En dicha reunión, á la que concurrió gran número de compañeros, hubo bastante entusiasmo y se tomaron acuerdos de importancia conducentes á nutrir la Sociedad con aquellos elementos que hoy están distanciados de ella.

¡Animo, compañeros, que la lucha es vida!—EL CORRESPONSAL.

De Málaga.

Se encuentran en huelga, desde hace más de treinta y dos días, los obreros cortidores, sin que se vislumbre solución posible en el conflicto.

La causa de la huelga es la de negarse los patronos á seguir echando pieles en la tina, fundándose para ello en el poco negocio que en el verano efectúan, debido al exceso de la lona.

Desde luego, por las condiciones en que estos compañeros han planteado la huelga, era de esperar lo sucedido, debido en gran parte á estar manejada dicha organización por los de la libre autonomía (los cuales, validos de la crasa ignorancia de sus individuos, lograron arrancarlos de nuestro Centro con falsas promesas y con miserables calumnias) al llevarlos á una impremeditada lucha, de lo cual están hoy tocando las consecuencias.

¡Ojalá el conflicto que tienen planteado tenga fácil solución! Pero nos tememos, dado el cariz del asunto, tengan forzosamente que claudicar.

Se ha solucionado, con la colocación de los huelguistas en otros talleres, la lucha parcial que los ebanistas venían sosteniendo contra el patrono Gabriel Carrasco.

Se están organizando en nuestro Centro los oficiales y cortadores de sastrería en Sociedad de resistencia, habiendo celebrado varias reuniones preparatorias.

Esta Agrupación Socialista proyecta la creación de una Cooperativa de consumo, á cuyo efecto ha dado principio á los trabajos para su constitución.

Los detallistas de carbón desean ponerse en comunicación con todas las Sociedades análogas á la suya que se encuentren constituidas, pudiendo enviar la correspondencia á nombre del secretario, F. Cobos, Tomás de Cózar, núm. 12, Centro Obrero.

En la presente semana se celebrará el II Congreso local de Sociedades obreras.

De los acuerdos que en dichas sesiones se tomen os tendré al corriente.

Se ha disuelto oficialmente la Sociedad de Silleros, entidad que estaba manejada por la excelente táctica de los ácratas.—EL CORRESPONSAL.

Notas de un paseante.

Los tranviarios.

¡Cuántas perras gordas me gasto en tranvía! Para no acabar reventado después de un día de trajinar por Madrid, hay que gastarse lo menos una peseta en hacerse llevar de un lado para otro, ora en un canchero, ora en un canario, ora en un gris. De vista conozco á una porción de cobradores, y seguramente ellos me conocen también.

El tranvía es un excelente punto de observación; ya sé que muchos lo dijeron antes que yo, pero no por eso he de dejar de repetirlo.

No temáis, lectores queridos, que vaya ahora á trazaros la psicología de cada uno de esos múltiples tipos que andan en tranvía, desde el caballero que tiene pase hasta la señora gorda que necesita un cuarto de hora para subir ó bajar; desde el chico del Continental al atildado policía, ó desde el guardia del Orden al pesadero que nos hace cambiar de plataforma por el olor que lleva en sus ropas.

Quiero hablar solamente de los conductores y de los cobradores.

A pesar de que los tranvías llevan un letrero que dice: «Prohibido hablar con el conductor», yo echo algunos párrafos con ellos cuando voy en la plataforma delantera; y cuando voy en la de atrás, hablo con el cobrador.

Y he notado que ninguno está conforme con su suerte. Son bastantes los que tienen ese oficio internamente, mientras les sale otra cosa mejor.

He ahí la razón de que siempre vemos nuevos cobradores ó conductores haciendo prácticas de cobro ó conducción, con lo que se molesta á los viajeros y aun se les expone á un choque peligroso.

La organización del servicio, siempre mala, hace que nos pasemos veinte minutos esperando el paso de un tranvía y que, al cabo, nos marchemos andando y escupiendo baba. Y esta misma organización pésima obliga á los pobres esclavos del trole y el volante á pasarse ocho horas seguidas sin comer. Pocos días hace, nos decía uno de ellos que el horario recién establecido les obliga á montar en el coche á las diez de la mañana y no bajar hasta las cinco de la tarde, sin poder tomar un bocadito.

Pero no es cosa que con eso termina la jornada; su trabajo diario es de once horas. ¿Qué jornal pediría cualquier accionista si le obligasen á estar durante once horas aguantando chinchorrerías del público más heterogéneo, dando vueltas al volante ó andando por el estribo de un tranvía para cobrar los trayectos?

Si llega un festejo cualquiera al cua-

vienen los forasteros á millares, el trabajo aumenta, las molestias producidas por preguntas y equivocaciones de los viajeros, se multiplican; pero aunque la recaudación suba, no bajan las horas de la jornada ni se dan gratificaciones al personal. ¡Ah, eso no! Bueno que los empleados trabajen más, pero las ganancias no van á ser para ellos.

Lo notable es que en mis conversaciones con cobradores y conductores, hallo á todos dispuestos á «cualquier cosa», es decir, á organizarse en Sociedad de resistencia y poner en un apuro á las Compañías. Pero... ¡pero! Todos desconfían del compañerismo, todos temen que el camarada flaquee, todos temen las delaciones, todos sienten miedo al fracaso.

Bien mirado, lo principal está ya hecho: todos albergan la seguridad de que con la Asociación se remediará el mal; todos protestan contra la pésima condición de su trabajo.

Yo creo que el fruto está maduro ya; debe, pues, recogerse con prudencia.

Dado el estado de desconfianza en que se hallan los compañeros tranviarios, que les impide tomar la iniciativa, ¿no sería conveniente que en la Casa del Pueblo se dieran los primeros pasos para organizarlos? La Sociedad de Oficios varios, ¿no sería muy capaz de ello?

Lo que se ha hecho con tan hermoso fruto con los ferroviarios, creo que podría llevarse á feliz término con los explotados del tranvía.

¡Que el próximo Primero de Mayo nos miren desfilar por las calles céntricas con ojos de saludable envidia!—UN PASEANTE EN CORTE.

PARA LA CAJA

COMITE NACIONAL

Suma anterior, 2.251,60 pesetas. Encinasola.—Sociedad de obreros «La Fraternidad», 5. Total general, 2.256,60 pesetas.

RECLAMACIONES Y HUELGA

En Jerez de la Frontera.—La Sociedad de Agricultores ha acordado declarar el boicot á la Casa de los Sres. Merellos, fabricantes de harinas y dueños de los cortijos llamados Zangarriana, Los Prados, Cabezas de Caubina y Aljarrillo, por ser la única que se negó á aprobar las bases que los demás patronos aceptaron.

En Boadilla de Rioseco.—Los obreros que trabajan en la construcción del ferrocarril de Villada á Medina de Rioseco se han declarado en huelga porque el contratista no les quiere conceder la mejora de una peseta en el salario á fin de ganar lo mismo que los obreros de otros puntos.

En Puertollano.—Sigue en el mismo estado la huelga de mineros.

La Guardia civil continúa su labor de maltratar huelguistas, á pesar de cuanto se ha reclamado contra tales atropellos.

El espíritu de los mineros es de resistencia en la lucha.

En Ortuella.—Los obreros de la cantera caliza de D. José Bilbao, en número de 32, se han declarado en huelga reclamando 25 céntimos de aumento en los salarios.

En Vigo.—El boicot declarado por la Sociedad de Panaderos al patrono Giráldez va á ser resuelto favorablemente para los obreros muy en breve.

En Reus.—Los panaderos han presentado una reglamentación en el trabajo de las máquinas. A 19 patronos que se negaron á firmar las nuevas tarifas, se les ha declarado la huelga.

Continúan en huelga los picapedreros.

En Barcelona.—Siguen los caldereros sosteniendo valientemente la huelga. Muchas organizaciones obreras de provincias les envían socorros.

Se han declarado en huelga los peones ladrilleros.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Escuelas laicas celebrará una velada el domingo 23, á las cinco de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo. La Artística pondrá en escena lo más escogido de su repertorio, y el Orfeón amenizará los entre actos. Además, el compañero Maeso hará, como de costumbre, las delicias de los pequeñuelos.

Durante los días 23, 24 y 25 estarán expuestos en el salón terraza los trabajos escolares del presente curso.

La entrada á la exposición será pública.

En junta general de 16 del corriente, acordó la Asociación general de Dependientes de Comercio nombrar una Comisión de propaganda, de la que podrán formar parte cuantos socios quieran contribuir al engrandecimiento de la misma, pudiendo cooperar con aquellos trabajos que cada cual pueda prestar.

Para detalles, pasar los domingos de diez á once de la mañana, por la Secretaría núm. 32.

Manacor.—La Agrupación Socialista

ta, en su última asamblea, ha aprobado las cuentas del Comité, así como la demás gestión del mismo.

Mataró.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia dirijase á Francisco Cabuja, Santa Marta, 1 y 3.

Bilbao.—La Sociedad de Panaderos ha conmemorado el XXI aniversario de su fundación con un mitin y un té. Ambos actos revelaron el gran entusiasmo que existe entre los asociados.

También los zapateros celebraron su aniversario con un té en el Círculo Socialista.

Baracaldo.—Se ha constituido la Sección ferroviaria con el título de «La Luz Ferroviaria».

Tiene su domicilio en el Centro Obrero, San Juan, 18.

Játiba.—La Sociedad de Oficios varios, recién constituida, ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores. En pocos días se han afiliado más de 40 individuos en la nueva Asociación.

Puente de Vallecas.—La Agrupación Socialista ha trasladado su domicilio á la calle de Nicasio Méndez, 31, principal, donde tiene mayor espacio para sus Escuelas, que han adquirido gran desarrollo.

Calleja.—La Sociedad de Obreros en géneros de punto ha acordado tres donativos, de 25 pesetas cada uno, á los huelguistas mineros de Puertollano, tejedores de Terrasa y caldereros de Barcelona.

También acordó celebrar un mitin contra la guerra con Marruecos y secundar la campaña en favor de los perseguidos y condenados por delitos políticos.

Cocentaina.—La Sociedad de Zapateros, recién constituida, ha acordado ingresar en la Federación Nacional del oficio y en la Unión General de Trabajadores. La componen actualmente más de 70 individuos, y se espera que pronto será duplicado este número. Dirijase la correspondencia á Nadal Pascual San Cristóbal, 7, Centro Obrero.

Fornelo de Montes.—La Sociedad obrera ha enviado 18,40 pesetas á los constructores de carros de Madrid.

Vigo.—La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha enviado 25 pesetas á los caldereros de Barcelona, 50 á los mineros de Puertollano y 25 á los constructores de carros de Madrid.

La de Tipógrafos envió 10 pesetas á los huelguistas de Puertollano y 5 á los de Barcelona.

La Federación local de trabajadores estaba formada en junio último por 10 entidades con 1.476 asociados.

Tortosa.—La Sociedad de Metalúrgicos, que cuenta con 110 socios y 600 pesetas en Caja, ha acordado conceder un socorro diario de 1,50 pesetas á los miembros que sufran accidentes en el trabajo.

Uldemolins.—Ha quedado constituida la Sociedad de Agricultores. La correspondencia dirijase á Ramón Crivillé, Mayor, 54.

Avilés.—Para los mineros de Puertollano han enviado las siguientes cantidades: Sociedad de Obreros de la Dársena, 25 pesetas; Obreros en hierro, 25 y Herradores mecánicos, 10.

Conmemoración.

Para conmemorar la semana sangrienta de Barcelona, el Círculo Socialista del Norte celebrará una gran velada oral-literaria el sábado 29, á las nueve de la noche, en su local, Fuencarral, 143, principal.

A este acto, que lleva envuelto en sí la más enérgica censura al régimen que nos oprime, se invita á todos los obreros, y especialmente á los afiliados y sus familias.

SUSCRIPCION

para atender al sostenimiento del diputado del partido.

Suma anterior, 2.032,30 pesetas.

Madrid.—Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA: S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,15; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafraña, 0,10; M. Calderón, 0,10; López, 0,10; Colbero, 0,10; J. Adrián, 0,15; M. Varela, 0,15; J. F. Morán, 0,15.—Total, 1,55.

Almería.—F. Godoy Calvo, 5; J. Romero, 0,75; A. Romero, 0,75; D. Moya, 0,50; Hernández, 0,50; J. G. Cadenas, 0,50.—Total, 8.

Olivenza.—E. Fernández, 0,50.

Zaramillo.—Sociedad de Mineros subterráneos, 5.

Encinasola.—Sociedad de obreros «La Fraternidad», 2.

Erandio.—M. Parro, 2; J. Losa, 0,25; E. Yuso, 0,25; J. Muriel, 0,75; M. Guinea, 0,30; J. Antequo, 0,25; E. González, 0,20; G. Prieto, 0,25.—Total, 4,25.

Total general, 2.053,05 pesetas.

REUNIONES

Agrupación Socialista del Puente de Vallecas.

Con motivo de la inauguración del nuevo Centro, sito en la calle de Nicasio Méndez, 31, principal, esta Agrupación dará un mitin el domingo 23 del corriente, á las nueve de la mañana, de propaganda y en contra de la guerra, haciendo uso de la palabra varios compañeros significados de la Casa del Pueblo.—EL COMITÉ.

Círculo Socialista del Sur.

Seguendo la campaña iniciada por la Con-junción republicano-socialista contra los preparativos de la guerra de Marruecos, el Círculo Socialista del Sur celebrará un mitin en su local social (Valencia, 5), el sábado 22 del corriente, á las nueve de la noche, en el que harán uso de la palabra significados propagandistas de la idea socialista.

Círculo Socialista del Norte.

Se convoca á todos los afiliados á este Grupo á junta general ordinaria; que se celebrará el sábado 22, á las nueve de la noche, en su local Fuencarral, 143, principal.

Siendo de gran interés los asuntos que hay que tratar, se ruega á los afiliados la más puntual asistencia.

Agrupación Socialista Femenina.

Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria el domingo 30, á las cuatro de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Quedan invitadas todas las mujeres, aunque no estén afiliadas.

Correspondencia administrativa.

Avilés.—J. G. F.—Recibidas 25 pesetas: 20,20 de 25 «Los emigrantes», 25 «El hijo del minero», 25 «El cieguetico», 25 «Fía en Dios...», 25 «El Ideal», 10 «Los rechazados», 10 «La teoría», 10 «El colectivismo», 5 «Filosofía», 10 «La máquina en contra», 10 «La máquina á favor», 5 «Manifiesto», 5 «El Teatro», 15 «La Revolución rusa», 2 «Socialismo utópico», 5 «Mitin», 5 «Democracia», 2 «La cooperación», 2 «Biografía» y 2 «Manual», y 4,75 á su favor.

Almería.—F. G.—Idem 20: 5 suscripción junio 1912, 5 para el diputado, 5 para EL SOCIALISTA diario y 5 para los huelguistas albañiles de Madrid.

Alájar.—Idem 4:10: 4 suscripción mayo 1912 y 0,10 á su favor.

Morón de Almazán.—L. P. L.—Idem 2 suscripción diciembre 1911.

Las Arenas.—V. A.—Idem 1 septiembre.

Lamiaco.—A. G.—Idem 1 septiembre.

Vélez-Málaga.—A. G.—Idem 5: 4 suscripción diciembre 1911 y 1 para EL SOCIALISTA diario.

Coria.—A. D. S.—Idem 1 septiembre.

Berlanga.—R. G.—Idem 5: 4 de 4 suscripciones marzo 1911 y 1 de dos «Himnos».

Olivenza.—E. F.—Idem 5: 3 paquetes 1.327, 0,50 para EL SOCIALISTA diario, 0,50 para diputado y 1 del C. O. suscripción septiembre 1911.

Cisneros de Campos.—E. H.—Idem 2 suscripciones de E. H. y de A. P. septiembre 1911.

Sacos.—Villa de Arriba.—J. L. Ch.—Idem 1 suscripción junio.

Pontevedra.—A. S.—Idem 14: 10 paquetes 1.300 y 4 de cuatro paquetes del 1.º de mayo.

Almansa.—A. S.—Idem 37,50, que con 0,45 á su favor suman 37,95 (con 0,55 que enviará) paquetes 1.316 y 10 de cinco paquetes del extraordinario.

Zaramillo.—S. de M. S. y S.—Idem 12: 2 suscripción diciembre 1911, 5 para EL SOCIALISTA diario y 5 para el diputado.

Bargas.—S. de O. A.—Idem 4 suscripciones diciembre 1911.

Algeciras.—A. S.—Idem 12: 10 paquetes 1.320 y 2 de D. G. suscripción marzo 1911.

Logroño.—A. S.—Idem 13 paquetes 1.320.

Mina del Centenillo.—J. C. C.—Idem 0,40: 0,15 para un «Programa» y 0,25 para EL SOCIALISTA diario.

Vigo.—M. M.—Idem 10: 6,65 de 1 «El capital», 6 «Ley de reuniones», 3 «De accidentes», 3 «Ley electoral», 1 «El medio social» y 1 «Bases», 2 para lo indicado en otro lugar y 1,35 á su favor.

Afonso.—A. I.—Idem 2: 1 suscripción septiembre 1911 y 1 para lo indicado en otro lugar.

Alcora.—R. O.—Idem 6 suscripciones de R. O., P. V. y N. V. junio 1911.

Azuaga.—F. O. L.—Idem 5: 2 paquetes 1.321, 2 suscripciones diciembre 1911 y 1 para EL SOCIALISTA diario.

Mina de Centenillo.—V. P.—Idem una suscripción septiembre 1911.

Barcelona.—J. L.—Idem 1: 1 suscripción septiembre y 0,20 á su favor.

Pobladora de Pelayo García.—S. A.—Idem 9: 7 paquetes 1.282 y 2 para la U. G.

San Juan.—J. P.—Idem 32,25, que con 0,50 á su favor suman 33: 20 paquetes 1.314, 2 de 1 paquete del extraordinario y 11 para lo indicado en otro lugar.

Muchamiel.—S. de O. V.—Idem 11 paquetes 1.316.

Mina de San Miguel.—J. R.—Idem 13,25: 6 paquetes 1.326 y 7,25 de 2 «La máquina en contra», 4 «La máquina á favor», 2 «Programa», 4 «El Ideal», 4 «Ley de reuniones», 7 «Programa comentado», 2 «Ley de accidentes», 11 «Cuentos», 6 «Educación», 4 «Las Sociedades», 2 «Filosofía», 1 «Manifiesto», 1 «Breves estudios» 1 «Biografía» y 2 «Lecturas».

Soto del Barco.—E. G.—Idem 6: 4 suscripciones de R. M. y de J. M. diciembre 1911 y 2 á su favor.

Encinasola.—S. de O.—Idem 25: 12,70 para C. N., 2 para EL SOCIALISTA diario, 5 para Caja Comité, 2 para el diputado y 3,30 para el monumento á Ferrer.

Almería.—A. H.—Idem 36,50: 10 paquetes 1.320, 3 para el diputado y 1,50 para EL SOCIALISTA diario y 22 de la A. S. paquetes 1.315.

Oviedo.—M. V.—Idem 46,60, que con 1,20 abonada á AURORA suman 47,80: 39,05 para lo indicado en otro lugar y 8,75 á su favor.

La Felguera.—J. G. M.—Idem 39,05: 12 paquetes 1.289 y 27,05 para EL SOCIALISTA diario.

Elbar.—A. S.—Idem 60,20: 48,20 (con 2 que enviará) paquetes 1.315 y 12 de 6 paquetes del extraordinario.

Tarrasa.—F. C.—Idem 4,35 paquetes 1.320.

Játiva.—A. S.—Idem 12, que con 0,85 á su favor, suman 12,85: 12,50 paquetes 1.316 y 0,35 á su favor.

Huelva.—R. S. L.—Idem 17, que con 0,70 á su favor suman 17,70: 10 paquetes 1.319, 6,60 para VIDA SOCIALISTA y 1,10 para EL SOCIALISTA diario.

Manacor.—A. S.—Idem 16, 6 de 3 paquetes del extraordinario, 3,60 para C. N., 6 para VIDA SOCIALISTA y 0,40 á su favor.

Bilbao.—LUCHA.—Dad por recibida 1 peseta de A. I., de Afonso.

Importan paquetes y suscripciones... 283,00

Idem folletos... 28,45

Idem paquetes del extraordinario... 30,00

Idem las suscripciones que hay abiertas... 72,75

Imprenta de Calleja.—Pizarro, 16